

令和2年12月備前市教育委員会定例会会議録

公表版

1 開催日時 令和2年12月11日（金）
 　　開会 午後 2 時 59 分　　閉会 午後 4 時 20 分

2 開催場所 備前市役所 5階 会議室5-2

3 会議区分 定例会

4 出席委員	議席番号	職　名	氏　名	出欠
	1	委　員	永島 英夫	出
	2	委　員	立花 朗	出
	3	委　員	高取 瞳	出
	4	委　員	小坂 郁子	出

5 出席者	職　名	氏　名	出欠
	教育長	奥田 泰彦	出
	教育部長	田原 義大	出
	教育振興課長	大岩 伸喜	出
	学校教育課長	岩井 典昭	出
	幼児教育課長	波多野靖成	出
	文化振興課長	畠下 昌代	出
	社会教育課長	竹林 幸作	出

6 付議事件 議案等付議事項のとおり

7 会議状況 議事録のとおり
 　　傍聴人 なし　　非公開 あり

8 署名委員 2番 立花 朗

9 書記 教育振興課総務計画係長 難波 広充
 　　教育振興課総務計画係 草加 成章

10 その他 次回開催日時・場所
 　　日時 令和3年1月29日（金）午後3時30分 開会
 　　場所 備前市役所 5階 会議室5-2

議案等付議事項

区分	案件件名
議案第48号	令和3年度備前市一般会計予算（教育関係）の見積りについて
議案第49号	行政不服審査請求に係る裁決書について
報告第 1号	三石中学校・吉永中学校統合準備委員会について
報告第 2号	備前市地域おこし協力隊（スポーツ協力隊）の委嘱について

午後 2 時 59 分 開会

教育長 委員の皆様には、令和2年12月教育委員会会議定例会にご出席いただきありがとうございます。

それでは、定例会を開会します。ただいまの委員の出席は、全員であります。定足数に達しておりますので、令和2年12月備前市教育委員会会議定例会を開会いたします。

それでは、議事に先立って、11月定例教育委員会会議以降の教育行政の概要、政務について報告いたします。

11月18日、岡山県都市教育長協議会に出席しました。新型コロナウイルス感染症に関する対応について、県の方針を確認するとともに、各市の感染症対策の状況や対応等について協議・情報交換しました。

11月20日、熊沢蕃山先生没後330年記念展へ出席しました。展示内容は、熊沢蕃山の生涯、業績をパネルや写真、掛け軸等で紹介するもので、書物や関係する人物の説明もあり、蕃山の偉大さを改めて実感いたしました。期間中400人を超える参加者があり盛況であったと聞いています。

11月22日、民俗芸能フェスティバルが閑谷学校で開催され、歓迎の挨拶を述べました。このイベントは県内各地に伝わる民俗芸能の鑑賞の機会を県民に提供することにより、県内の民俗芸能に対する理解と関心を深めることを目的に実施されているものです。備前市からは日生甚九郎太

鼓、真庭市からは大宮踊り、高梁市からは備中神楽が出演し、優れた技能を披露してくれました。

11月25日、11月備前市議会定例会が12月18日までの日程で開会しました。

11月27日、統合準備委員会の立ち上げの会を開催しました。設置要綱や委員が承認され、委員長、副委員長が選任されました。その後、準備委員会の組織や今後のスケジュール等について説明し、部会ごとに分かれて、部会長の選任、部会における協議題等や今後の部会の開催予定等について協議しました。今月中旬過ぎから随時部会が開催される予定であり、協議や準備が進んでいくものと思われます。

11月28日、「蕃山～方谷サミットin閑谷学校」が開催され、出席しました。元文部科学副大臣の小野晋也氏の基調講演「人はなぜ学ぶのか」の後、「人づくりはまちづくり」をテーマにパネルディスカッションがありました。人づくりやまちづくりには、教育が重要な役割を果たすことを蕃山先生や方谷先生の教育観と関連付けて、4人のパネラーがそれぞれの立場から考えを述べられていました。今後の教育行政に参考となるものでした。

12月2日～4日にかけて11月市議会定例会の一般質問を受けました。教育関係では、9人の議員から質問を受けました。主なものとして、中学校統廃合、自然体験の必要性、交通安全対策、学力向上策と目標設定、園長会・校長会の要望に対する対応、感染症対策と発生時の対応、スポーツ振興推進計画等でした。答弁については、次回の定例会で報告いたします。

12月5日、備前市人権教育・啓発研修会を開催しました。人権啓発標語・男女共同参画まちづくり表彰式の後、人権啓発映画「プラスチック・チャイナ」を参加者で鑑賞しました。映画は、プラスチック廃棄物を通して中国が直面する深刻な社会問題や環境問題について、貧困がもたらす人権問題の視点で考える作品でした。コロナ禍の中でもあり、閉会の挨拶で、感染者やその関係者、医療関係者等に対する誹謗中傷について触れ、相手の立場に立って考えることの大切さについて訴えました。

以上で報告を終わります。

それでは、議事に入ります。

まず、1番の前回定例会会議録の承認ですが、令和2年11月定例会の会議録について、委員の皆さんでお気づきの点はございませんか。

教育委員（異議なし）

教育長 ないようですので、令和2年11月定例会の会議録については承認することとします。

次に、2番 会議録の署名委員の決定ですが、本日は、2番の立花委員にお願いいたします。

次に、3番の教育長報告のうち「生徒指導経過」等に関する部分は、会議規則第15条第1項第4号及び第6号の規定に基づき、会議を公開することにより個人の権利利害を害するおそれのある事項、教育行政の公正又は円滑な運営に著しい支障を生ずるおそれのある事項として、また、4番の議案等付議事項のうち「議案第48号 令和3年度備前市一般会計予算（教育関係）の見積りについて」は、会議規則第15条第1項第5号の規定に基づき、議会の議決を経るべき議案の原案に該当するものとして、非公開とするよう発議します。

このことに賛成の委員は挙手願います。

教育委員 (全員舉手)

教育長 全会一致により非公開と決定しました。

それでは、3番、学校及び園の現状報告をいたします。

この度は、学校、園からの報告事項はありません。

非公開該当部分の報告になりますので、非公開とします。

.....【非公開審議】.....

次に、議案第49号 行政不服審査請求に係る裁決書について、事務局から説明願います。

教育振興課長 議案第49号 行政不服審査請求に係る裁決書についてですが、65ページをお開きください。

備前市情報公開及び個人情報保護委員会へ諮詢していた教育委員会議議事録の不開示決定処分に対する審査請求について、当該処分は不当との答申がありました。この答申を受け、不開示決定処分を取り消すことについて提案するものです。

裁決の後は、審査請求人へ、裁決書の謄本を送達するとともに開示決定し通知するものとします。66ページから69ページには裁決書をつけております。

概要を申しますと、令和元年6月25日に行われた教育委員会会議で非公開審議された中学校統廃合に係る案件について、同年12月25日付けで開示請求がありました。教育委員会は、令和2年3月9日付けで不開示と決定しましたが、この不開示決定に対して、4月22日付けで不服とする審査請求があったため、4月24日に備前市情報公開及び個人情報保護審査会に対して諮詢しておりました。先日、11月20日に諮詢に対して答申があり、その中で、「不開示とした決定は、不当であるから、これを取り消すよう求める」とされております。教育委員会では、この答申の内容を尊重して検討いたしましたところ、裁決書のとおり、不開示決定処分を取り消すことについて提案するもの

です。

諮詢に対する答申書とこれを受けた裁決書を資料でつけさせていただいております。ご審議のほどお願いいたします。

教育長 議案第49号の説明が終わりました。何かご質問、ご意見はありますか。

教育委員 裁決書等資料を熟読しました。不開示決定処分を取り消す裁定のとおり同意したいと思います。定例会は開示していますよね。

教育振興課長 73ページの補足意見の下段をご覧ください。定例の教育委員会会議で、非公開の会議につきましては、会議録を作成しておりません。ただ、録音データがあるので、会議の公開、非公開に関わらず、それを基に会議録を作成しなさいということがここに書かれております。

教育委員 確認ですが、公開するのは6月25日のみですね。わかりました。裁決どおり同意したいと思います。

教育長 令和元年6月25日の教育委員会会議で2校統合案が協議されたということで、その部分については非公開ということで対応してきました。非公開部分について、請求人から開示請求がありました。公にすると、中立性が損なわれる、市民がまだ何も知らない状況の中では混乱をきたすのではないかなどの理由で、開示しないということでお返していました。

その後、令和元年9月に2校統合案が公になりました。公になったので、今度は開示しても良いのではということで、そういう流れで来ておりました。2校統合案が教育委員会会議で決定して、公になっているのだから、その審議過程を明らかにするためにも、どうしてこのようになったのかを明らかにするためにも開示しても良いのではないかということで、この決定がなされたということです。結論としては、「開示しなさい」という裁決書になっております。

今回お諮りしているのが、この裁決書どおり、開示するかどうかということです。

教育委員 非開示にしたのは、6月25日の統合についての会議だけですか。

教育振興課長 9月に議会の全員協議会で2校統合案を出しましたが、6月25日の会議で2校統合案を進めることを決定したということです。

教育長 ほかにありますか。

教育委員 (質問なし)

教育長 それではないようですので、議案第49号を承認してよろしいか。

教育委員 (異議なし)

教育長 異議がないようですので、議案第49号については承認することといたします。

以上で、議案第49号の審議を終わります。

次に、報告第1号 三石中学校・吉永中学校統合準備委員会について、事務局から説明願います。

教育振興課長 報告第1号、三石中学校・吉永中学校統合準備委員会についてご報告させていただきます。

74ページをお開きください。統合準備委員会の進捗状況についてありますが、11月27日に統合準備委員会設置要綱、60名の委員メンバーを承認していただいた後に、委員長、副委員長を選任し、正式に発足いたしました。発足後、幹事会と学校部会、総務部会、PTA部会、記念事業部会の4部会に分かれて各部会長を選任し、今後の部会の連絡方法、開催場所、日時、次回開催日、次回協議内容等を協議しました。

今後、幹事会、部会ごとに12月中旬にあと1回の会議を開き協議事項のすり合わせを行っていく予定です。以上でございます。

教育長 報告第1号の説明が終わりました。何かご質問、ご意見はありますか。

教育委員 これから本格的に準備委員会が開催されると思いますが、三石、吉永でプラス面、マイナス面で意見が対立することもあるのではないかと予想されます。できれば、可能な限り100%の意思疎通を図っていただき、前へ進むということが重要だと思いますので、よろしくお願ひします。また、具体的な話し合いの内容を紙面で報告いただけたらと思います。

教育振興課長 統合準備委員会の委員の皆様や保護者の方にも、議事録、協議内容等につきましては、市のホームページで随時決まったこと等報告するよう、皆様に分かるように伝えていきたいと考えております。

教育委員 本格的に動きだすということで、ご苦労もあると思いますが、ベストでなくともベタ一で、全員が100%満足ということは不可能に近いと思いますので、良いところをうまく取りながらよい合併にしていただきたいと思います。

教育長 ほかにありませんか。

教育委員（質問なし）

教育長 ないようですので、報告第1号を終わります。

次に、報告第2号 備前市地域おこし協力隊（スポーツ協力隊）の委嘱について、事務局から説明願います。

社会教育課長 地域おこし協力隊（スポーツ協力隊）の委嘱についてご報告いたします。

先般、12月1日付で、スポーツ協力隊を2名委嘱しております。

今回委嘱した方は、中村勇一さん、太田梨香子さんの2名で、それぞれ大阪市、大阪府阪南市からの移住となっています。

今後の主な活動内容は、スポーツによる地域活性化及び定住促進、スポーツを通じた人材育成、体育施設を活用したスポーツ振興に係る活動を行っていただくこととしています。

委嘱期間は、令和2年12月1日から令和3年11月30日までの1年間で、最長3年まで可能となっています。

教育長 報告第2号の説明が終わりました。何かご質問、ご意見はありませんか。

教育委員 この委嘱した方たちの秀でた、得意とするスポーツ分野は何でしょうか。

社会教育課長 それぞれ、経験、経歴としましては、どちらも野球を経験されておられます。中村さんは広告関係会社を経営されているということで、いろいろな企画面で力を発揮していただけるのではないかと考えています。太田さんは、大学の体育学部ということで、そうした知識も勉強してこられたとお聞きしております。

教育長 ほかにありますか。

教育委員 (質問なし)

教育長 ないようですので、報告第2号を終わります。次に、5番 次回の教育委員会会議の決定ですが、事務局案を説明願います。

教育振興課長 1月の定例会につきましては、11月の定例会でもお伝えしておりましたが、1月29日金曜日、午後3時30分から市役所5階会議室で開催することを提案いたします。

また、2月定例会につきましては、2月15日月曜日、午後1時30分から市役所5階会議室で開催することを提案いたします。

教育長 それでは、次回定例会は、1月29日金曜日、午後3時30分から市役所5階会議室で開催することで、いかがでしょうか。

教育委員 (異議なし)

教育長 それでは、次回教育委員会会議定例会は、1月29日金曜日、午後3時30分から市役所5階会議室で開催いたします。また、2月定例会は、2月15日月曜日の予定とし、会場は市役所5階会議室で行いたいと思います。

次に、6番 1月の行事予定、共催・後援予定が事務局より提出されています。何か質問はありませんか。

教育委員 成人式は、私たちも参加ということですか。

社会教育課長 令和3年1月10日、日曜日に備前市成人式を予定しています。委員の皆様には例年

ご出席いただいているが、本年度は新型コロナウイルス感染症対策として、規模を縮小しての開催としておりまして、主催者側としての教育委員会からも代表で教育長のみの出席でお願いしたいと考えております。ご理解の程よろしくお願ひいたします。

教育長 今年度は保護者も会場に入れないという対応をさせていただきます。

ほかに行事予定等ありますか。

教育委員 (質問なし)

教育長 ないようでしたら、その他に移ります。資料の説明をお願いします。

幼児教育課長 それでは、78ページ、79ページをお開きください。午前中の厚生文教委員会で報告要請があった4月以降の会計年度任用職員採用状況を一覧にしました。昨年度は3月末まで10人採用でしたので、既に昨年の採用に達しました。

こども園、保育園では、朝7時から昼まで勤務可能な方、また午後3時から7時まで勤務可能な方を求めております。朝当番、夜当番をこの時間に勤務可能な方が入っていただくと、超過勤務が緩和されます。今年度も年度末まで引き続き募集すると共に、新年度の会計年度任用職も朝か夜勤務可能な方を積極的に採用していきたいと思います。

続きまして保育園、認定こども園のコロナ禍における生活発表会の様子について報告いたします。別紙の日程をご覧ください。今年度の幼児教育課の方針は新型コロナウイルス感染防止対策を行った上で、園児の学びを止めることなく、発表会は工夫を凝らして実施しましょうと園長会で決め、各園知恵をしづかって11月頃から構想を練ってきました。具体的には、特別な機会でもないと園を訪れる事のない家族は2名、予め名簿の提出を義務付け、マスクの着用と手指の消毒を徹底、来園者は全員タブレット式サーマルカメラのチェック後に入室、また発表会は0歳から2歳、3歳以上、あるいは大規模な園では2歳ごとに分けて、大人の来園者を極力抑える形で行いました。日頃の幼児教育の成果を発表するプログラムです。

保護者の観覧を制限しているので、来賓としてのお誘いを行っていないことにご理解いただきたいと思います。

社会教育課長 図書館整備に係る資料作成について現在の状況をご説明いたします。

本年3月に策定した「図書館整備基本構想」における今後の施設整備の方向性を比較検討するため、専門的知識が必要な現施設である市民センターでの改修・増改築の案など資料作成を業務委託しています。

お手元の資料は、現在作成中の資料の抜粋となっています。

表紙ページには、基本構想の3案を記載しています。

第2案については現在のところ対象はありませんので、第1案及び第3案についての資料となります。

第1案、既存施設の増改築のA案として、立面イメージになります。既存施設を図書館とホールの大きく2つの機能とするもので、北面、東面に、一部建物を増築、南面に、屋外施設を整備、各階を改修のうえ、必要な図書スペースの確保するものです。

次ページ以降に、各階のイメージカット、1階部分の改修前と改修後の平面図となっています。次に増改築のB案として、ホールと貸館部分を残し、建物を増築のうえ図書館スペースを確保するもので、建物の北面に、全体的に増築、併せて既存施設を改修するものです。

次ページ以降に、立面イメージ、各階のイメージカット、1階部分の増築前と増築後の平面図となっています。

また、最後の資料が、新たに図書館を整備する場合で、備前市的人口規模により目安となる図書館規模とした場合での、建物のイメージ図及び平面図となっています。

また、今回お示しした資料は抜粋となります、各階の平面図、各ケースの概算工事費等について取りまとめ中で、1月から2月にかけて市民の方を対象に、タウンミーティングを開催し、意見を伺ったうえで、整備方法について比較検討を行いたいと考えています。

文化振興課長 近世日本の教育遺産群、世界遺産暫定一覧表記載資産候補提案書について、説明いたします。

現在、近世日本の教育遺産群については、水戸市、足利市、備前市、日田市の4市で世界遺産登録に向け広域連携を推進しています。

先月の11月6日、これまでの調査・研究成果をまとめた「近世日本の教育遺産群－世界遺産暫定一覧表記載資産候補提案書－」を文化庁へ提出するとともに、国の世界遺産暫定一覧表への追加要望も提出いたしました。

教育振興課長 教育振興課からスクールバスの接触事故について、ご報告させていただきます。

昨日、午後4時55分頃、備前中からの下校バスで生徒9人が乗っており事故当時は5人が乗車していました。久々井から鶴海に抜ける登りの右カーブで、対向してきた普通車と、スクールバス右後部と相手方の右ミラーと右後部と接触しました。双方に怪我はありませんでしたが、スクールバス運転者が衝撃を感じなかったため、気付かずに鶴海港のバス停まで走行し、生徒を下す時に相手方からの指摘で気づきました。運転手が警察を呼び、生徒を順次降ろしたのち、青石の車庫で相手方も含め警察に状況説明をしました。今後、警察の状況見分も含め相手方と示談交渉を進めいくことになりますが、第1報としてご報告させていただきます。以上でございます。

教育長 他に事務局から何かありますか。

ないようですので、委員さんから何かありましたらお願ひします。

教育委員（発言なし）

教育長 ないようですので、以上で12月の教育委員会会議定例会を閉会します。

午後 4 時 20 分 閉会

備前市教育委員会会議規則第16条第2項の規定により、下記に署名する。

会議録署名委員 教育長

委 員